



## BULLETIN VISITE GÉNÉRALE CANADA 2024



*Sœur Monica Joseph a visité la Province du Canada du 1<sup>er</sup> mai au 3 juin 2024 accompagnée de Sœur Encarna Viarnès, conseillère générale et lien avec cette province. Soeur Núria Cuadras, économiste générale, est arrivée le 25 mai à Lévis, Québec.*

Environ 40 millions de personnes vivent au Canada, une population relativement petite pour le deuxième plus grand pays du monde. Le Canada est une nation diversifiée, tolérante, paisible et accueillante, connue

pour sa nature et sa beauté naturelle époustouflante. Moderne et progressiste, ouvert d'esprit avec des citoyens fiers de leur diversité ethnique et de leurs origines. Le Canada est composé d'une monarchie constitutionnelle et d'une démocratie parlementaire. Il compte 10 provinces et 3 territoires. La capitale est Ottawa.

### *JM au Québec et au Nouveau Brunswick*

La présence de JM est en deux provinces civiles : Québec et Nouveau Brunswick. Il y a eu une période de transformation remarquable au cours des dernières décennies et on



a vécu un bouleversement à 180 degrés vers un espace urbain dynamique et inclusif, tout en conservant ses racines culturelles profondes. Cette transformation a été rendue possible grâce à la capacité du Québec à se réinventer tout en embrassant la diversité et en favorisant l'innovation.

Historiquement, l'Église catholique jouait un rôle central dans tous les aspects de la vie, exerçant une forte influence morale et politique. Cependant, avec la Révolution tranquille à la fin des années 1960, l'influence de l'Église a commencé à décliner,

marquant le début d'une société séculière où la religion est de moins en moins importante. Cette transition a ouvert la voie à une vision plus inclusive et diversifiée de la société, favorisant davantage le respect des droits des minorités et la promotion de l'égalité. L'Église a entrepris un chemin de guérison et de réconciliation qui a culminé avec la visite historique du Pape François en juillet 2022. Ce fut un moment de pardon et de réconciliation pour les peuples autochtones et l'Église.

## ***Communautés***

Dans la province, il y a actuellement **7 communautés** : Infirmierie (Sillery), Sillery, Lévis, St. Michel, Beauceville, Lamèque, St. Roch. À Trois-Pistoles elles conservent un chalet (maison d'été). Actuellement, il y a 77 religieuses avec un âge moyen de 85 ans. Il y a une postulante à la communauté de St. Roch et une fille qui fait une expérience communautaire.

S. Anne-Marie Paquet fait partie de la Province d'Afrique. Les sœurs Anita Chiasson et Michelle Pelletier appartiennent à la Vice-province Andine.



## ***Équipe de Gouvernement***

Le 1<sup>er</sup> juillet 2021, une nouvelle équipe de gouvernement de la province a commencé. Les membres sont :

|                           |  |
|---------------------------|--|
| Supérieure provinciale    | S. Françoise Barras                                      |
| Conseillère               | S. Josée Therrien  |
| Conseillère et économiste | S. Céline Latulippe (remplaçante supérieure provinciale) |
| Conseillère               | S. Lourdes Varguez                                       |
| Conseillère               | S. Véronique Lacroix                                     |

## ***Mission Apostolique***

La province du Canada a une belle mission dans l'éducation, le parrainage et accueil de réfugiés, la pastorale jeunesse et vocationnelle, la formation au volontariat international, la promotion par des projets de développement, le bénévolat social auprès des démunis et l'implication dans la vie de paroisse.

### **Centres éducatifs appartenant à la Congrégation et gérés par JM : 2**

- Collège Jésus-Marie de Bellechasse (St. Michel) : école secondaire mixte.
- École de Musique Jésus-Marie (Lévis)  
Nombre total d'élèves dans les centres : 716

### **Centres éducatifs qui ont vécu la «Relève institutionnelle»: 2**

- Collège Jésus-Marie de Sillery (en 2011)
- École Jésus-Marie de Beauceville (en 2023-2024)  
Nombre total d'élèves : 1721

Les Écoles étant **des Corporations**, elles ont un Conseil d'administration. Au Québec, le conseil d'administration dans une école privée joue un rôle crucial dans la gestion et le développement de l'institution. Dans leurs fonctions, ils veillent pour la Gestion financière, les Orientations stratégiques, la Supervision de la direction et le Respect des normes.

En s'engageant dans ces différentes fonctions, le conseil d'administration contribue au développement de l'œuvre éducative, assure la pérennité de l'école et favorise un environnement éducatif de qualité.

**Une "Relève institutionnelle"** est le processus par lequel une congrégation religieuse transfère son patrimoine éducatif et souvent aussi son patrimoine bâti à une corporation laïque. C'est un processus complexe de transition qui inclut : le transfert de propriété et de gestion, la formation et l'accompagnement, la préservation de la mission et des valeurs.



Nous avons apprécié les **rencontres avec les équipes de direction, le personnel des écoles et les collaborateurs**. Ils nous ont partagé leurs projets et leurs préoccupations, leurs défis et leurs espoirs dans la mission qu'ils mènent. Ce fut un temps de réflexion et de dialogue sur nos racines en JM, l'expansion de la Congrégation et l'esprit missionnaire depuis le début de la Congrégation.

Les équipes de direction soulignent le besoin de *retourner aux sources du charisme* et approfondir dans le sens du pardon et réconciliation aujourd'hui et le sens de la vie comme un processus intérieur qui aide à tout être humain.

Nous avons également eu une **rencontre avec des groupes d'élèves** plus âgés dans une atmosphère de joie et avec une grande profondeur. Nous apprécions ces moments qui nous ont permis d'en apprendre un peu plus sur les désirs et les préoccupations des jeunes à partir de la réalité qu'ils vivent et de leur vision de l'avenir.

### ***Autres missions et Implications diverses :***

- **Centre Dina Bélanger:** depuis 2021, un directeur laïc a été embauché pour le Centre, M. Louis-Martin Lanthier. L'objectif est celui de «*Faire connaître et faire aimer la bienheureuse Dina Bélanger*» par l'accueil de groupes, la



formation et le rayonnement du Centre. Nous avons partagé avec lui les défis et les réalisations de cette belle initiative pour faire connaître Dina à travers le monde. Plusieurs activités ont été développées à l'occasion du 125<sup>ème</sup> anniversaire de la naissance de Dina Bélanger (1897)

- **Parrainage et accueil de réfugiés** : Mme Delphine Umubiyeyi assume cette mission. Son rôle est surtout celui d'être en communication avec les personnes qui veulent parrainer un ou plusieurs réfugiés, souvent des membres de leur famille et avec les réfugiés eux-mêmes avant leur arrivée et leur faire remplir les formulaires nécessaires, en communication avec Immigration Québec et Immigration Canada.



- **Mission St. Roch** : la mission de la communauté est caractéristique d'une communauté d'insertion. Les sœurs sont très impliquées à la paroisse et dans divers organismes du milieu, spécialement le Café Rencontre qui est un endroit où les gens, surtout des démunis, peuvent manger à un coût minime. Un réseau de



laïcs continue de vivre sa mission à travers diverses activités et implications, spécialement par l'animation de la messe dominicale et toute activité qui rassemble jeunes et familles. Nous les avons rencontrés pendant notre partage de la Congrégation. Aussi, lorsque le besoin se présente, elles accueillent des

femmes qui ont besoin, de manière temporaire, d'un lieu sécuritaire pour se loger. Actuellement une fille burundaise habite à la maison.

- **Maison des Enfants** : Les enfants du quartier viennent avec toutes sortes de besoins. Depuis 2021 JM a fait le passage de cette œuvre à des laïcs, la propriété demeure aux religieuses. La supérieure de St. Roch participe à l'Assemblée Générale Annuelle à chaque année et les sœurs ainsi que des laïcs qui séjournent dans la communauté continuent d'apporter leur soutien et rendre des services, soit l'aide au devoir, les activités du samedi et à l'occasion pour les sorties spéciales.



– **Pastorale Jeunesse et Vocationnelle.** Le programme Pastorale des Jeunes et Vocationnelle (PJV) se fait à travers des espaces de rencontre et des activités. S. Lourdes Varguez en est la responsable.

- JMJ Internationales
- MEJ et Réseau de Prière du Pape
- Pastorale réseau JM avec d'autres pays
- JM sans Frontières JMsF
- Carrefour Inter-vocationnel
- Pastorale vocationnelle au Québec : espaces de rencontre avec les jeunes et Exercices Spirituels à Lévis
- Animation liturgique
- Accompagnement spirituel aux jeunes et aux personnes de divers âges



– **Volontariat:** la province est très engagée dans la formation de groupes missionnaires pour les projets humanitaires. Dans les différents milieux il y a des groupes de jeunes et adultes qui se préparent et qui vivent des expériences humanitaires et missionnaires: Argentine, Uruguay, Pérou, Bolivie, Colombie, République Dominicaine, Équateur, Mexique. Des laïcs et des religieuses accompagnent ces groupes.

– À travers plusieurs Fondations, S. Diane Fortier est chargée de lancer des **projets de promotion et de développement** dans plusieurs pays d'Amérique Latine, avec d'autres collaborateurs laïcs. De même, S. Jacqueline Poulin est le lien avec l'organisme Appel du Pauvre pour des projets à l'international.

Les sœurs de la province du Canada ont développé un *fort esprit missionnaire* depuis de nombreuses années.

**Les laïcs sont très impliqués** dans les postes de responsabilité de différentes œuvres et communautés. C'est un signe et une assurance que le charisme se poursuit et qu'il est vivant. Un exemple de cela a été le groupe de 11 laïcs qui a participé à la rencontre de Mission Partagée au Mexique en juillet dernier.

**Rencontres, Commissions et organisations internationales :** S. Françoise fait partie de la Commission pour le Règlement du Chapitre Provincial, S. Josée a fait partie de la Commission de Reconfiguration et S. Lourdes fait partie de la Commission internationale jeunesse. Elles participent aussi dans divers organismes du pays pour le Comité JPIC. Plusieurs sœurs apportent leur soutien en tant **que traductrices** pour les lettres de la congrégation et diverses réunions convoquées par le Gouvernement général. C'est un service que nous apprécions grandement.

**UNANIMA** : En tant que représentante pour la congrégation, depuis 2016 S. Josée Therrien a participé aux deux rencontres annuelles d' à New York (septembre et février) et rencontres virtuelles selon besoin. En 2022, S. Lourdes Varguez a été nommée personne-lien, responsabilité qu'elle continue actuellement. Elle a été aussi élue dans le comité exécutif.

**Engagement pendant plusieurs années au Projet de l'Angélique de Lyon**, communauté dans laquelle S. Claudette Lemyre a développé sa mission jusqu'à récemment. Merci pour tout ce qu'elle a donné!

## **FORMATION**

Il y a actuellement 1 postulante à St. Roch, Geneviève Petitclerc, dont sa formation inclut différents aspects parmi ceux qui sont prévus au Livre de Formation.

S. Priyanka Vasava est junioriste de la province de Vadodara, en Inde. L'expérience qu'elle vit au Canada fait partie de sa formation. Elle restait aussi à St. Roch mais elle vient de retourner en Inde pour le Juniorat intensif.

Elles font leur accompagnement avec S. Lourdes Varguez et suivent aussi quelques sessions avec S. Françoise Barras. Elles participent à la mission de la communauté en milieu défavorisé et à la vie et à la mission dans la paroisse.



Le Conseil de la Province encourage la formation permanente des sœurs et propose des expériences pour vivre l'étape de vie de chacune. Au cours de ces années, la province a développé une **série de publications périodiques** pour encourager l'implication et la participation des religieuses et des laïcs, ainsi que pour promouvoir la croissance et la formation à la spiritualité : le « INFO JM », Le « Clip Spiritualité », « Marchons ensemble » (thème du voyage du Pape François au Canada), « Bonnes idées » (en vue de vivre le meilleur possible le Covid), Circulaires de la Supérieure provinciale.

## **ASSOCIATION FAMILLE JÉSUS-MARIE**

Actuellement, il y a 5 groupes dans la province. Les groupes sont formés en grande partie de personnes âgées qui sont très heureuses de participer. Le grand défi



est de recruter de nouveaux membres. À Beauceville, il y a de ces nouveaux membres depuis quelques années. A Sillery, S. Louise Bilodeau essaie d'intégrer des personnes plus jeunes au groupe. À Trois-Pistoles, même sans la présence des religieuses, le groupe de l'AFJM continue à se réunir.

De 2019 à 2024, il y a eu quelques activités regroupant deux ou quelques groupes. Récemment, il y a eu un pèlerinage au tombeau de la bienheureuse Dina organisé par le groupe de AFJM de Beauceville ; se sont joints à eux, les membres de Lévis et de Sillery.

## ***SERVICE PASTORAL DE L'AUTORITE***



Le leadership (supérieure et économe) au niveau provincial et local est un grand défi. Cela fait chercher des solutions comme celle d'une nouvelle structure à Sillery : Il n'y a pas de supérieure locale mais une laïque, Mme. Sonia Bergeron, responsable de la Résidence et déléguée de la supérieure provinciale. Elle assume les fonctions d'une supérieure locale. Au plan canonique, les deux communautés dépendent de la Supérieure

provinciale et son Conseil (AC 76). Nous remercions Mme. Sonia pour son engagement dans ce nouveau service.

## ***RECONFIGURATION ET RESTRUCTURATION***

La Province du Canada souhaite établir des réseaux de collaboration avec d'autres provinces-zones de la Congrégation pour continuer à grandir dans l'internationalité et le sens d'appartenance. Dans le cadre des axes de reconfiguration, elles sont impliquées dans :

- ***Axe Formation*** : Le 5 septembre elles ont accueilli S. Priyanka Vasava, une RJM de vœux temporaires de la Province de Vadodara, Inde. Elle a fait une deuxième période de six mois, selon ce qu'Immigration Canada permet. Elles restent ouvertes à recevoir davantage de sœurs pour une formation initiale ou continue.
- ***Axe Consolidation province*** : Le discernement sur quelques œuvres et structures communautaires se poursuit.
- ***Axe Nouvelle configuration*** : le Pérou fait partie de la Vice-province Andine depuis février 2023. La province du Canada est dans le réseau de Pastorale Jeunesse avec d'autre pays de l'Amérique Latine.

## ASSEMBLÉE À LÉVIS

L'Assemblée de Province a eu lieu le 1-2 juin, à la maison de Lévis, avec la présence de 57 religieuses, la postulante Geneviève Peticlerc et Mme. Sonia Bergeron. Quelques religieuses se sont jointes par zoom le 2 juin lors de la lecture du Livre de la Visite.

À chacune des sœurs, AFJM, compagnons et compagnes de mission, qui ont rendu la visite possible : **MERCI!!!!**

La bienheureuse Dina Bélanger et St. Claudine Thévenet continuent à marcher avec vous!

